

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Península y Península española, un mes . . . . . 1'50 Ptas.  
En Ultramar y el Extranjero, un semestre. . . . . 10

Número suelto, 10 céntimos.  
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

# LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Mártes 8 de Octubre de 1895.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Diríjase toda la correspondencia y giros al Administrador de LA OPINION  
San Francisco núm. 73

## Revista política extranjera

(ALEMANIA)

Después de la fastuosa inauguración del canal marítimo destinado á unir el mar del Norte con el Báltico, entre la desembocadura del Elba y la bahía de Kiel, es decir por tierra exclusivamente germánica, han venido las fiestas conmemorativas del vigésimo quinto aniversario de las grandes victorias alcanzadas sobre los franceses en el verano de 1870, compendiadas en la batalla y rendición de Sedán.

La celebración de esos aniversarios no es, por cierto, de lo más oportuno para borrar el antagonismo que existe entre los pueblos alemán y francés ni contribuirá á alejar la probabilidad de la temida guerra europea, por más que el gobierno alemán, por medio de sus órganos oficiosos en la prensa, entre ellos la Gaceta de Voss, haya hecho constar que no se celebraban precisamente las victorias de los ejércitos alemanes, sino el resultado de éstas ó sea la realización de la unidad germánica. Un periódico popular el *Lokal Anzeiger* denomina á estas fiestas las de la paz.

A pesar de estas explicaciones la prensa de aquellos países que como Inglaterra, no se ven obligados por sus circunstancias á guardar consideraciones al imperio alemán, no se ha mordido la lengua para criticar la oportunidad de las citadas conmemoraciones y censurar á un gobierno que no solamente los tolera, sino que toma en ellos parte principalísima y hasta el emperador Guillermo que en brindis pronunciado en un banquete de gala en honor del elemento militar en el que figuraban los reyes de Sajonia y de Wurtemberg, ha censurado acremente y amenazado á los socialistas por su oposición á los aniversarios.—«Nuestra alegría, dijo el Emperador—ha sido turbada por un sonido que no habría debido dejarse oír. Una cuadrilla de hombres que no son dignos de llevar el nombre de alemanes han acusado la santa persona del difunto Emperador; ojalá pueda el pueblo encontrar la fuerza necesaria para rechazar esos ataques. Si esto no tuviese lugar, yo apelaría á vosotros para obrar contra esas gentes culpables de alta traición, y entrar en una lucha que nos libertaría de esos elementos.»

La verdad es que á pesar de las excitaciones hechas al pueblo alemán por el órgano de los socialistas, el *Worwaerts*, para que todas las personas razonables se quedaran en sus casas y no tomaran parte en las fiestas, el pueblo alemán y especialmente el de Berlín las ha celebrado ostentosamente, reinando el mayor entusiasmo en todas las clases sociales: hasta de América han venido á tomar parte en ellos, en el vapor trasatlántico *Tulda*, unos doscientos alemanes, residentes en los Estados Unidos, en clase de veteranos de la gran guerra.

No hemos de describir ni la inauguración de la iglesia votiva, erigida en la capital alemana por el Emperador á la memoria de su ilustre abuelo Guillermo I, ni las revistas militares, ni los servicios fúnebres en las iglesias católicas, templos protestantes y misagogas por los muertos de 1870, ni las magníficas iluminaciones de Berlín, ni los adornos de las principales plazas y calles, ni la *Lapfensrecht* ó gigantesca retreta militar con que terminaron los festejos; nos concretaremos á transcribir el telegrama de felicitación dirigido por el Emperador al octogenario Bismark y la respuesta de éste.

«Hoy—telegrafiaba Guillermo II— hoy día que Alemania entera celebra el 25 aniversario de la capitulación de Sedán, mi corazón siente la necesidad de decir á Vuestra Alteza que recordaré

siempre con la mayor gratitud los méritos impercederos que Vuestra Alteza ha contraído en esa grande época al servicio de mi difunto abuelo y de la patria.»

El Príncipe de Bismark respondió: «Pongo á los pies de V. M. mi respetuosa gratitud por su graciosa salutación y por que se ha dignado reconocer en este día mi cooperación á la obra nacional del finado Emperador de feliz memoria.»

Justo es consignar que la prensa francesa, contra su costumbre, y salvo dos ó tres diarios de escasisima importancia se ha mantenido comedida ante los desbordamientos del patriotismo germánico.

## LA PRÁCTICA DE MAR

Viaje de circunnavegación de la corbeta *Nautilus*.

Cuando á mediados del presente siglo se inició el renacimiento de nuestra Marina, el buque de vela era sustituido por el movido á vapor, el cual, como arma de guerra, fué luego transformado en acorazado, tan distinto del gallardo velero, que, por serlo en dimensiones, material de construcción y aspecto, hasta renunció por completo al aparejo que en un principio había aceptado como auxiliar de sus mástiles.

Sin aparejo, es decir, sin velas los modernos buques, ¿á qué la necesidad de estudiar su manejo?

Hé aquí la tesis que dió lugar á un sistema de instrucción á mi entender vicioso.

Decían los más: En los buques de guerra modernos se ha sustituido la fuerza muscular y la del viento por el vapor, aire comprimido y electricidad, nuevos agentes diluidos en prodigiosos mecanismos, tanto más complicados, cuanto más se alejan de aquellos simples aparatos de los antiguos buques de vela. Para dominar todos estos prodigiosos aparatos se requieren conocimientos científicos y prácticos de índole distinta á los que constituían el programa de instrucción de nuestros marineros.

No hubo vacilaciones; se modificaron los planes de estudios, sacrificando toda idea secundaria al objeto primordial, que era obtener oficiales á la edad de veintitún años, por término medio, con conocimientos teóricos suficientes para dominar los múltiples mecanismos de los buques modernos; pero en este sistema de enseñanza no se tuvo en cuenta un factor, importante, cual es la *práctica de mar*, que se confundió con el manejo de las velas y vergas.

No se tomó en consideración que las escuadras modernas navegan poco en general, y menos, mucho menos, si pertenecen á un país tan pobre como España; originándose así la formación de un plantel de oficiales de Marina sin práctica bastante de mar, si es que ésta no la adquirían durante el corto tiempo de guardias marinas, reducido á tres años, tiempo en el cual navegaban muy poco.

Hubo, y quizás aún habrá hoy, quien crea de buena fé que las dotaciones para los buques modernos no precisan tener como base de sus conocimientos prácticos *sangre ó aplomo marino*, que así llamo yo esa segunda naturaleza que distingue al verdadero hombre de mar, de aquel que solo la conoce por vivir sobre ella en puerto, durante pequeños viajes; sin tener en cuenta que desgraciadamente los buques de guerra modernos, lo mismo que aquellos que constituyen nuestras famosas escuadras del siglo pasado, tienen que defender los intereses de la patria allí donde las circunstancias los hacen surgir, por lo regular, muy lejos de esos fondeade-

ros donde en situación de reserva se organizan las fuerzas navales de todo país que carece de créditos en su presupuesto para sostenimiento de escuadras.

Los buques españoles están llamados á operar en distintos mares en casos de guerra, y ¡ay de ellos! ¡ay de la patria! si sus dotaciones no están formadas, ante todo, por hombres de mar.

Hablo por experiencia. Mandé el *Destructor*, buque esencialmente militar, sin velas y hasta con palos de quita y pon. ¿Qué hubiera sido de mí y del buque si en ciertos viajes sobre la costa, andando 21 millas, con viento y mar tormentosos, no hubiese resistido mi naturaleza las sacudidas que le transmitían las violentas arfadas de la embarcación?

Basta este ejemplo, como argumento, para los que creen que los buques modernos pueden manejarse bien sin dotarlos con hombres de mar, ó cuando menos, con hombres que no se sientan enfermos al respirar la atmósfera que produce el funcionamiento de las máquinas y el vaivén y trepidación, más duros en los buques movidos por el vapor que en aquellos impulsados por el viento.

La práctica de mar se hace más precisa hoy que ayer en la instrucción del personal joven. Antes las navegaciones eran más frecuentes, y continúa la enseñanza é instrucción marinera; ahora, desde que el movimiento de los buques implica gastos de combustible, se navega muy poco, y no hay ocasiones de adquirir hábitos marineros en el transcurso de la carrera.

FERNANDO VILLAAMIL  
Capitán de fragata

## LA VIRTUD

Penélope es el tiempo, que hoy se afana en destejer la vida ayer tejida; no hay en el mundo edad que un sol no mida, ni hay un sol que resista á algún mañana.

Sólo del tiempo en la extensión lejana, sobrenada de Sócrates la vida; que es bella espuma la virtud, salida del Oceano de la vida humana.

Y es que de la virtud el santo anhelo burla del tiempo la eternal victoria, sobre cuanto hay mortal alzando el vuelo.

Por eso, como esencia de la gloria, va cual perfume embalsamando el cielo sagrada efloración de la historia.

CAMPOAMOR.

## CRÓNICA

Nos consta que nuestra digna Autoridad civil en vista de las quejas y denuncias que se le han hecho por daños causados en los montes de la Provincia, dictará en breve acertadísimas disposiciones para evitar que manos criminales destruyan por completo una de nuestras más principales é importantes fuentes de riqueza.

Ayer presentó instancia D. Pedro Acosta al señor Alcalde, solicitando autorización para construir dos casas de planta alta en la calle de San Roque esquina al callejón del Combate.

Plácenos sobremanera el desarrollo tan reciente que de poco tiempo á esta parte se ha despertado entre nosotros en el ramo de construcciones y reformas urbanas, y de seguir así, dentro de pocos años quedará convertida esta Capital en hermosísima población.

Según vemos en los periódicos de la Península, muy en breve dictará el Ministro de la Guerra una Real orden relativa al ascenso de segundos tenientes á favor de los sargentos con condiciones que lo han solicitado y de los oficiales de la reserva gratuita menores de cuarenta y cinco años que hayan sido aprobados en exámen.

Dichos tenientes saldrán para Cuba en los primeros días de la segunda quincena de Octubre.

Nuestros apreciables amigos, señores D. Antonino Yanes Volcán, D. Eduardo Rodríguez Núñez y D. Antonio Lecuona Calveras, han sido nombrados vocales de la Junta provincial de Instrucción pública.

Agradecemos mucho á nuestro estimado colega *El Teide* sus plácemes por las reformas que hemos introducido últimamente en nuestra publicación.

Por orden de la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio de 28 de Septiembre último, ha sido autorizado el gasto de 1,375 pesetas para el deslinde del monte de propios del pueblo de Garachico, denominado *Pinar, Jerje y Fuentesanta*.

En el vapor correo *Hespérides*, llegó á esta Capital el Teniente Coronel de E. M. Sr. D. Alejo Corso, que ha sido destinado á esta Capitanía General.

Nuestro joven é ilustrado amigo y paisano Sr. D. Benito Pérez Armas, se ha puesto al frente del nuevo semanario festivo é ilustrado *El curioso parlante*, que se publica en Madrid, y cuyos dos interesantes primeros números hemos recibido con sumo gusto.

La redacción del estimado colega la forman en su mayor parte conocidos escritores del que fué acreditado semanario madrileño *Gil Blas*.

Reciba el Sr. Pérez Armas nuestra felicitación y deseamos á su periódico buena suerte y larga vida.

Por la ley de presupuestos han sido suprimidas las plazas de tenedores de libros de las Delegaciones de Hacienda, y se restablecen en su lugar las de oficiales primeros.

Ha sido nombrado Agente recaudador del impuesto de cédulas personales, de Arafo, Candelaria y Güimar, Don José Hernández Baños, con residencia en el primero de estos pueblos.

En la Comandancia de Marina se han recibido ya las órdenes para que se abra al servicio público el Semáforo de Antequera.

Nos alegramos.

Asegúrasenos que amenaza ruina la casa número 63 de la calle del Sol y con espaldas á la de la Luz, y sería conveniente que el Ayuntamiento de acuerdo con los copropietarios estudiase la manera de hacerla desaparecer, suprimiendo así ese edificio que en mucho intrumpe el mejor tránsito por aquella última calle, vía tal vez la más importante de la Capital dentro de poco tiempo.

Nos agrada en extremo la rapidez con que se están verificando los trabajos del arreglo y embovedado de la calle de la Luz, y si prosiguen en lo sucesivo con la misma actividad, nada extraño será que se terminen antes del comienzo de las próximas lluvias.

Es de lamentar la pérdida de dos arbolitos en la plaza de San Telmo, y esperamos del celo de nuestro digno Alcalde ordene su inmediata sustitución.

En la sesión celebrada anoche por la



*Cooperativa Obrera Tinerfeña*, fué nombrado el Sr. D. Eloy Domínguez para desempeñar el cargo de Tesorero, aplazándose para la próxima reunión el nombramiento de cobrador de la misma.

Felicitemos cordialmente á nuestros jóvenes paisanos D. Virgilio Ghirlanda y Foronda y D. Mario Arozena y Arozena, por sus brillantes ejercicios en las asignaturas de la Facultad de Derecho en la Universidad de la hermosa ciudad del Darro y Genil.

En el vapor correo *Hespérides* ha llegado á esta Capital acompañado de su señora esposa y de su hermano político el aventajado estudiante D. Eduardo Morales, el Sr. D. Pelagio Azpelicueta y Molina, Juez de 1.ª instancia de Arenas de Mar, que viene á pasar una temporada en Santa Cruz de la Palma al lado de su apreciable familia.

Nuestra bienvenida.

Los ingleses quieren que la población de Malta se aumente visiblemente, y al efecto traían de hacer propaganda en su favor, inculcando en el ánimo de las gentes la idea de que allí la vida es baratísima.

Según una agencia, en Malta se adquiere una liebre por 40 céntimos de peseta; un conejo, por 30; media docena de huevos, por 50, y la libra de manteca superior, por 35 céntimos.

Si á estos precios se agrega los reducidos á que se expenden las legumbres, el pan y el té, se ve que en la isla inglesa puede vivirse muy bien con dos *shillings* (2 pesetas 50 céntimos de nuestra moneda).

Estamos seguros que más de un lector, al tener conocimiento de la inconcebible baratura que en Malta tienen los alimentos, será de opinión de variar de residencia, yéndose á vivir á aquellas latitudes.

También se dice que les sirvió de práctico un marinero vecino de esta ciudad, que hace como un mes se escapó para Filadelfia, después de haber estado con los insurrectos; parece que fué á propósito para traer la expedición.

Al otro día del desembarco se supo en esta ciudad, y acto seguido salió el cañonero *Alcedo*, el que, como puede figurarse, no encontró nada. Ayer salió el comandante de Talavera, D. Vicente González Moro, con fuerza de dicho batallón, una sección de Simancas y las guerrillas del Comercio y del Estado, al mando de los tenientes D. Armando Altamira y D. Claro Díaz, con objeto de batir á los insurrectos que campean en los barrios de Duaba y Tea, mandados por el titulado Félix Ruen. Parece que ayer mismo los encontraron en la finca El Bouquien, habiéndoseles hecho cuatro muertos vistos y mucho rastro de sangre, abandonando en la huida un caballo y varios objetos; por nuestra parte sin novedad; la columna siguió la persecución de los insurrectos.

#### El batallón de Urbanos de la Habana.

Recientemente se han reunido en el Casino Español de la Habana gran número de personas distinguidas convocadas al efecto por nuestro amigo el ilustrado comerciante D. Celestino Blanch; usando éste de la palabra, manifestó que el objeto de la convocatoria consistía en someter al examen y á la aprobación de los concurrentes un proyecto de bases redactado por una Comisión para organizar un batallón de voluntarios denominado *Urbanos de la Habana*, que alternará con los demás Cuerpos del Instituto en el servicio ordinario de la plaza, á cuya defensa estaría exclusivamente destinado, constituyéndose con personas exentas del servicio militar, de treinta á sesenta años.

En la reunión en la que reinó gran entusiasmo, se hizo la designación de capitanes para las diez compañías de que se compondrá la nueva fuerza que como todas las demás de voluntarios, sufragará sus gastos.

El Sr. Blanch, iniciador de esta idea, merece aplausos que las autoridades y el público le han tributado en la Gran Antilla.

#### Actitud del Gobierno peruano, favorable á España.

Según participan desde Panamá al diario americano *The World*, uno de los que más simpatizan con la causa de los rebeldes, el Gobierno del Perú ha prohibido el reclutamiento de hombres para ayudar á la insurrección de Cuba.

Dicho Gobierno parece que ha mandado á Europa al vicepresidente del Senado, Sr. Orbeago, con una misión secreta, y que se cree esté relacionada con aquella importante determinación.

#### Banquete separatista.—Nuevas expediciones.—Una carta del cabecilla Roloff.

A nuestro colega el *Heraldo* dan cuenta desde Nueva York de un banquete que se celebró hace pocos días en el Hotel Martín de aquella populosa ciudad, y al que asistió la plana mayor de los insurrectos, entre ellos Estrada Palma, Trujillo, Céspedes, Souza, Monfort, Rubens y Benoit.

El banquete se celebró en honor de Poyo, que había ido desde Cayo Hueso para dar los últimos toques á una expedición, y para convencer á Céspedes que saliese con otra expedición desde uno de los puertos de la Florida.

De intentarse, irá con el capitán francés Conspine, que llegó de París para unirse á la insurrección. Este capitán ha llevado un material de farmacia completo. Allí leyó Estrada Palma una carta recibida del cabecilla Roloff. Dice en ella que tiene 7.000 hombres á sus órdenes y que los tiene bien armados é instruidos. Que está en relaciones continuas con Máximo Gómez y los dos Maceo, y que todos los generales cubanos están conformes en producir un próximo levantamiento general.

#### Los súbditos americanos Aguirre y Sanguilí.

Días pasados, según comunican al mismo periódico, era esperado en Nueva York, á bordo del vapor *Orizaba*, el súbdito americano José María Aguirre, que estaba preso en la Cabaña, y ha sido puesto en libertad.

La Junta cubana y un numeroso público de insurrectos le esperaban en el muelle para darle la bienvenida, pero Aguirre no llegó.

Según manifestó una señora que venía en el *Orizaba*, Aguirre, si bien ha sido puesto en libertad, no puede salir de la isla más que ocultándose, y aún temen sus amigos de la Habana que las autoridades españolas lo vuelvan á prender, suponiéndole cómplice de algún crimen, en cuya caso no le alcan-

zaría la protección del cónsul de los Estados Unidos.

Al titulado general Julio Sanguilí, preso al mismo tiempo que Aguirre, y, como éste, súbdito americano, no se le ha puesto aún en libertad, á pesar de las repetidas reclamaciones del Gobierno americano.

#### «Interview» con el almirante Custodio de Mello.—Su adhesión á España.—Juicios sobre la insurrección.

Algunos periódicos dijeron que el almirante brasileño Custodio de Mello, había ofrecido su apoyo á los insurrectos, noticia que fué desmentida por telégrafo.

Para averiguar el fundamento que pudiera tener dicho rumor, un periódico de Buenos Aires, *El Correo Español*, ha celebrado una *interview* con el citado almirante, de la cual nos parece oportuno reproducir los principales párrafos.

«—Celebro mucho, Sr. redactor, esta entrevista, verdaderamente necesaria. *El Correo de España* se ha hecho eco de una noticia que declaro á usted me ha producido una impresión ingrata. Se dice en esa noticia que yo trataba de conspirar contra los intereses españoles de Cuba, ofreciéndome á los insurrectos con varios oficiales de Marina brasileña que tuve á mis órdenes y eso es absolutamente incierto.

—*El Correo de España*—objetó el redactor—nunca creyó semejante especie, señor general, porque tiene en mucho los nobles entorchados que distiuguen á usted, y sabe que un marino de tu talla y condiciones nunca podría ser un mercenario.

—Ni un pirata—exclamó el general;—porque tal sería quien hiciese lo que se dijo que yo pensaba hacer.»

El redactor expuso las razones que había tenido su periódico para consignar el rumor, y el general Mello dijo:

«Han hecho ustedes bien, y les aplaudo porque los veo patriotas. Lo que debe haber ocurrido es que algún corresponsal de Montevideo soltó la noticia, ó la forjó á su antojo, y entonces la transmitió á Europa, con la intención de molestarme. Soy republicano, indudablemente, y anhelo que esa forma de gobierno sea una práctica verdad; pero jamás, jamás conspiraré contra ningún Estado amigo, y menos contra España, esa gloriosa nación á quien guardo tanto afecto y admiro por su virilidad, por su energía y por su historia.»

Expuso después el Sr. Mello la impresión satisfactoria en extremo que le produjo su estancia en Barcelona el año 1890, donde fué cariñosamente agasajado, y exclamó:

«Viniendo á ahora á lo de Cuba, y teniendo en cuenta estas consideraciones, mi carrera de marino y mis simpatías por España, sería imposible que yo pudiera lanzarme á una loca aventura.»

Dió, por último, el general Mello su opinión acerca del actual levantamiento en la siguiente forma:

«Yo creo que aquello toca á su fin. La insurrección nació muerta; le faltó el espíritu que anima á todas las grandes causas. El pueblo cubano quiere á España; no es separatista, aunque si desea la autonomía. Las recientes refotmas concedidas á la isla por la metrópoli han de haber setisfecho á los más exaltados; además, el poder español es grande.»

#### Noticias.

Telegramas oficiales de la Habana dan cuenta de que en aquella capital se ha abierto una suscripción en favor de las familias de las víctimas que perecieron en la catástrofe del *Barcáiztegui*, la cual va encabezada con *veinticinco mil* pesetas de los Sres. D. Cosme y D. José Blanco Herrera, dueños de la línea de vapores correos «Sobrinos de Herrera», á la que pertenecen el vapor *Mortera*.

El Presidente del Consejo de Ministros niega que las reformas de Maura hayan influido para la insurrección.

Las citadas reformas rehiciéronlas Romero y Abarzuzay en nada comprometían la integridad de la Patria.

Acusa á Maura de haber dividido el partido español cubano hasta el punto de que cuando llegó el general Martínez Campos á la Habana no encontró apoyo en los partidos españoles, y esto entorpeció toda acción.

Maura—dice—niega la importancia á la guerra y, sin embargo, cuando era Ministro responsable, tenía la por grande.

Acusa también el Sr. Cánovas al General Calleja por su falta de tacto político, que mereció aprobación del Gobierno fusionista, y dice que el Sr. Maura intenta volver las espaldas á la realidad, y refiriéndose á las frases con que terminó su discurso, *En Cuba debemos hacernos amar*, añade que el citado Maura pretende desarmar á los negros con lirismos.

## GUERRA DE CUBA

### Acción de Sao del Indio (Guantánamo).—Orden general.

A continuación reproducimos la orden general publicada á consecuencia de la brillante acción de Sao del Indio, que fué mandada, como recordarán nuestros lectores, por el bizarro coronel Canellas, contra las partidas de los hermanos Maceo:

«Soldados:

La acción de Sao del Indio, llevada á cabo por vosotros contra cuádruple número de fuerzas enemigas, bien armadas y mandadas por los dos hermanos Maceo, es de las más brillantes y gloriosas para nuestras armas y considerada por mí como una de las de mayor importancia en la actual campaña.

La toma y destrucción de su permanente campamento, la derrota que sufrieron y la dispersión vergonzosa que les obligásteis á tomar, coronó vuestra victoria.

A vuestro valor, arrojo, serenidad, sacrificio y fé ciega en vuestros jefes, ya diezmos en pocas horas después del fragor de aquel combate, debe la historia patria una laureada página más, tan gloriosa como las que registran sus códices legendarios.

Sin perder un instante, no quise privar por más tiempo á vuestro invicto general en jefe y general de división de la noticia oficial de este brillante hecho de armas, que tanto os eleva y que tan grato ha de ser á vuestro Rey (q. D. g.) y á S. M. la Reina Regente, que vela por nuestro Ejército, y al manifestar telegráficamente vuestro comportamiento, pediré para vosotros la mayor recompensa, á la vez que signifique lo satisfecho y orgulloso que siento hoy en su ánimo mandando tantos queridos héroes, el que no ha hecho más que dirigiros y procurar imitaros y es vuestro coronel.—*Canellas*.

Guantánamo, 2 de Septiembre.»

### Acción de Ginaguayabo.—35 contra 200.—Lucha cuerpo á cuerpo.—Al machete y á la bayoneta.

Regresaban de forrajear 20 números de Infantería de Borbón y 12 del escuadrón movilizdo del regimiento de voluntarios de Camajuani, al mando del cabo Soriano, y también iba al frente de la columna el sargento de Borbón, jefe del destacamento de Ginaguayabo, que tenía la costumbre de acompañar á la referida fuerza hasta la talanquera que divide los terrenos del ingenio Ginaguayabo con los del potrero del mismo nombre.

Y al aproximarse á este sitio observaron un numeroso grupo de ginetes junto á la citada talanquera, adelantándose entonces el sargento y el cabo á reconocer dicho grupo, sin que ordenasen hacer alto á la fuerza, que continuó su marcha, encimándose á dichos sargentos, que obtuvieron como resultado del reconocimiento la voz del enemigo de:

—¡Al machete!

Más de 300 insurrectos de caballería cayeron sobre la tropa, trabándose cuerpo á cuerpo la lucha más feroz.

Las dos primeras víctimas de la cruenta carga de los insurrectos, fueron los dos sargentos López y Partida, que cayeron mortalmente heridos, dejando en la orfandad sin brújula, ruta ni dirección (á no ser por el muy valiente cabo) á aquel pequeño núcleo de soldados, dispuestos á vender muy caras sus vidas, tal como quedará evidenciado por los detalles que paso á comunicar.

Veinte contra uno era, aproximadamente,

la proporción de la fuerza enemiga contra la tropa, que no tuvo tiempo muchos de ellos, para calar la bayoneta ni colocar un cartucho en el fusil.

Hubo soldado que al propio tiempo recibió siete machetazos, y lejos de caer postrado en brazos de la muerte, se defiende con denuedo y extermina ó hace huir á los más próximos.

Inmediatamente, lejos de retroceder aquel puñado de valientes, se colocaron en actitud defensiva, contra una fuerza enemiga veinte veces superior en número, lo cual no impidió que el heroico sargento de Borbón, que está al frente del destacamento de Ginaguayabo, resguardado por unos 25 números, acudiese á una muerte segura, pero sin abandonar jamás á las víctimas propiciatorias de la acechanza enemiga, á soldados en quienes se pretendía realizar una segunda hecatombe, cual las de Mata, Macagua y Madrazo. Y ya reunidas ambas fuerzas, la acción fué menos desventajosa aunque la lucha tenía que ser sangrienta, porque 35 hombres luchaban con más de 200, que ocupaban ventajosas posiciones.

### Una hazaña de los «libertadores» de Cuba.

Según escriben desde la Habana á *La Correspondencia Militar*, en la noche del día 26 de Agosto se presentaron en el potrero que en el término de Placetas tiene D. Ramón González, vecino de Coloradas, dos negros, uno de los cuales llevaba amarrado á un individuo blanco. Los referidos negros hicieron un registro en la casa de D. Ramón Navarro Barrera, montero, de veintiseis años de edad, obligándole á que siguiese con ellos.

Como á unos diez metros de la casa de donde había salido, notó Navarro que el negro llevaba el machete desenvainado, y comprendiendo la mala idea de aquél, empezó á rogarle que no le hiciese nada.

—¡Callate, sinvergüenza, que hasta la lengua te voy á cortar por denunciador!

—¡Eso es mentira!

—Pues toma.

Y el negro empezó á descargar sobre Navarro machetazos, cortándole de raiz una mano que interpuso para desviar un golpe que le dirigía á la cabeza, produciéndole una herida grave en el antebrazo, con fractura del radio.

En tan supremos instantes, el infeliz Navarro se abalanzó sobre el salvaje que le hería, logrando derribarlo al suelo y huyendo precipitadamente.

El negro no le siguió, dirigiéndose donde estaba otro su cómplice, que se entretenía en picotear á machetazos al otro infeliz que había llevado amarrado, el cual, según parece, era un tal Pancho Fernández, cuyo cadáver fué trasladado á San Andrés.

### La expedición de Sánchez Echevarría.

Un periódico de Santiago de Cuba publica algunos pormenores, que hasta ahora eran desconocidos, referentes á la expedición de Sánchez Echevarría.

«El día 19 de Agosto—dice—desembarcó en la ensenada de Taco Taco, cerca del poblado de Nibujón y á 16 millas de este puerto (Baracoa,) una expedición de 12 hombres, mandada por Francisco Sánchez Echevarría, el cual se titula coronel; según se dice, han venido en un vapor, habiendo conducido 65 tercerolas y unas 10 cajas de cápsulas.

—Han embarcado en el *Cataluña* 38 sargentos, 329 cabos voluntarios y penados, cuatro oficiales destinados á Puerto Rico y 44 á Cuba.

También se han embarcado pertrechos de guerra.

El tren que conducía el correo para Cuba, debió llegar anoche, efectuándolo hoy á consecuencia de haber descarrillado entre Jeréz y Puerto de Santa María sin consecuencias. Dicho tren conducía á Gasset y á Escobar.

**Índice del Boletín Oficial.**

**DÍA 7 DE OCTUBRE**

*Ministerio de la Guerra.*—Continúa la relación de los individuos á percibir el 35 por 100 del capital é intereses.

*Ministerio de la Gobernación.*—Por la Subsecretaría se dá conocimiento de haber terminado la peste bubónica en Amoy (China).

*Administración municipal.*—Edictos de las Alcaldías de Gáldar y la Matanza participando hallarse terminado el proyecto de repartimiento del impuesto de Consumos.

—Id. de la id. de la Villa del Paso (Palma), gravando artículos no tarifados.

—Extracto de acuerdos del Ayuntamiento de esta Capital.

—Nota demostrativa de los gastos causados en reparaciones de calles y edificios de esta ciudad.

*Delegación de Hacienda.*—Relación de los compradores de bienes desamortizados y redimentos de censos.

**Sección marítima**

Registro anual y mensual

**OCTUBRE 7.**

800-17 Vapor alemán *Outeirinho II*, de Rotterdam, en lastre; tomó carbón, agua y víveres y salió despachado para San Vicente y Santos.

Polacra goleta española, *Suerah*, de Brunswick, Georgia (Estados Unidos), con madera á Hijos de Juan Yanes.

Barca italiana *Baccia Revello*, de Cardiff, con carbón mineral, á D. Juan Croft.

**OCTUBRE 8.**

801-18 Vapor inglés *Dabulamansi*, de Londres, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y sale despachado para Port-Natal por Hamilton y C.<sup>a</sup>

802-19 Vapor francés *Vauban*, de San Luis y Rufisque (Costa de África), con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y sale despachado para Rotterdam, por Hamilton y C.<sup>a</sup>

**Vapores que se esperan**

**MES DE OCTUBRE**

Día 11.—Vapor inglés *RUAHINE*, para Plymouth y Londres.

Admite carga y pasajeros. Consignatarios, Hamilton y C.<sup>a</sup>

Vapor inglés *WAZZAN*, para Madera y Londres.

Admite carga y pasajeros. Agentes, Hy. Wolfson.

Día 12.—Vapor inglés *PRETORIA*, para Southampton.

Admite carga y pasajeros. Consignatarios, Hamilton y C.<sup>a</sup>

Día 15.—Vapor francés *FOUESNEL*, para Venezuela, Colombia y Costa Rica.

Admite carga y pasajeros. Agentes, Hardisson Hermanos.

Día 19.—Vapor francés *PARAGUAY*, para Montevideo y Buenos Aires.

Admite carga y pasajeros. Agentes, Hardisson Hermanos.

Día 26.—Vapor inglés *MIDNIGHTSUN*, para Madera y Londres.

Admite carga y pasajeros. Agentes, Hamilton y C.<sup>a</sup>

Día 31.—Vapor español *MARÍA HERRERA*, para Caibarién y Habana.

Admite carga y pasajeros. Agente, Aureliano Yanes.

**MES DE NOVIEMBRE**

Día 4.—Vapor francés *VILLEDE BREST*, para Barcelona y Marsella.

Admite carga y pasajeros. Agentes, Hardisson Hermanos.

**Registro Civil**

Octubre 6 y 7.

**NACIMIENTOS**

José Arnay y Sosa. América Amarán y Sánchez.

**DEFUNCIONES**

Francisco González Guerra, de Gáldar, 85 años, Luna, 33.—Enteritis foliculosa.

José García y García, de la Matanza, 45 años, (alienado), Hospital civil.—Enteró colitis-aguda.

**MATRIMONIOS**

No se inscribieron.

**Sección Religiosa**

Octubre 8

*Santo de hoy.*—Santa Brígida. Celébrase en Santa Brígida (Canaria).

*Santo de mañana.*—San Dionisio Areopagita.

Cuarto menguante el día 11 á la 1 y 20 m. de la tarde en Cáncer, buen tiempo.

**CULTOS PARA MAÑANA**

**PARROQUIA MATRIZ**

Misa rezada á las 7 y 7½, cantada á las 8 y 8½.

**PARROQUIA DE SAN FRANCISCO**

Misa rezada á las 7 y 7½, cantada á las 8 y 8½.

**IGLESIA DEL PILAR**

Misa rezada á las 7 y 7½, cantada á las 8 y 8½.

**Meteorología**

**OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 10 DE HOY**

Barómetro	761'80
Termómetro á la sombra	28'2
Tensión al vapor	14'4
Humedad relativa	51'0
Viento	E.
Fuerza del viento	0'
Cielo: parte cubierta: décimas	0'
Temperatura máxima de ayer	33'9
Id. mínima de anoche	24'7
Estado del mar	Llano
Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros	0'0

**¡Estudiantes!**

No perder días de clase

¡En 24 horas!

Se entregan encuadernados con todo esmero, los libros de texto.

Acudid al taller de encuadernación

**32, San Francisco, 32**

Junto al Correo.

**Alcohol rectificado**

El más superior de 98 grados y que se asimila más pronto al vino se halla de venta en cascos nuevos á precio conveniente en los almacenes de

*Hijos de Juan Yanes*

Sol núm. 6

**GANGA**

Se realiza una partida de **Aceitunas manzanilla**, superior, llegadas en el vapor *Apóstol*, á precio bastante económico.

Dirijirse á la calle de la Candelaria, establecimiento conocido por

**Cabo de serenos.**

<b>ULTRAMARINOS</b>	<b>Precios equitativos</b> Calidades superiores	<b>Chocolates de Matias</b> López y de "El Barco"
Especialidad en comestibles finos, de las fábricas más importantes de España y del Extranjero.	<b>SANTIAGO FERIA</b> 23, Castillo, 23	Vinos y licores de las más acreditadas marcas. Conservas de todas clases. Pastillas y bombones.
 <b>Pídase el gran licor QUINA-MOMO.</b>		

de ir á atravesar el dintel de la puerta el lacayo que había traído la mesa del chaquete, dió un paso en falso, tropezó, perdió el equilibrio y maquinalmente, para no caer, se agarró á la consola de ébano que halló al alcance de su mano, y tal fué la violencia de la sacudida que el jarrón de Sévres osciló, se desprendió del pedestal en que estaba colocado y cayó al suelo haciéndose añicos.

Mudo y aterrado el lacayo, se dejó caer al lado de los menudos pedazos desparramados.

El marqués lanzó un verdadero rugido de desesperación y furor, é hizo un violentísimo esfuerzo para levantarse.

Pero el agudo dolor de la gota fué más poderoso que su cólera; vióse obligado á dejarse caer de nuevo sobre el sillón, con el rostro lívido y los ojos echando chispas.

—¡Miserable!—gritó con voz ininteligible.

Desde el primer momento el vizconde se había precipitado á recoger los pedazos que yacían por el suelo.

La marquesa, sorprendida y asustada del ruido que á su alrededor oía, se acercó á Luisa y la preguntó bajito:

—¿Qué hay, hija mía? ¿qué sucede?

—¡Oh, madre mía!—balbuceó la joven;—el jarrón de Luis XIV.

—¿Qué?...

—¿Qué se ha hecho pedazos?...

—¡Dios mío!—exclamó la marquesa sin poderse contener;

—¡Dios mío! el jarrón de Luis XIV!...

Y como si el regalo del rey hubiera sido en aquella familia un talismán del que dependiera el bienestar y el porvenir de la casa de los Basseterre, la pobre marquesa, con ademán desconsolado, cruzó las manos y se echó á llorar silenciosamente.

El vizconde Raoul, después de haber depositado encima de la consola los pedazos recogidos, se acercó al marqués,

ble perfume sin que las trufas hayan perdido nada de su aroma.

El marqués aprobó con un movimiento de cabeza, y añadió:

—¿Has tenido cuidado de los demás platos y de los entremeses?

—Un exquisito cuidado.

—Y todo lo demás ¿lo has visto por ti mismo?

—Espero que el señor marqués no lo durará.

—Corriente. Di al sumiller que coloque al lado de mi cubierto una botella de Oporto ligeramente tibio, y dale orden de que sirva la comida en cuanto llegue el señor vizconde, que no puede tardar.

En el momento en que el mayordomo salía del gabinete, el lacayo anunció con voz campanuda:

—¡El señor vizconde de Labrettonnais!

—¡Pardiez, querido Raoul, ya empesaba á impacientarme! Casi casi habéis caído en falta.

Mientras que Raoul presentaba sus excusas al marqués, Luisa volvió á ponerse alternativamente encarnada y pálida.

El vizconde Raoul era un joven de veintitrés años próximamente, que parecía tener á lo sumo quince ó dieciséis.

Pequeño, rubio, colorado, era un vivo retrato del paje *Querubín de La Boda de Figaro*.

Salvo que, en vez de la descocada desvergüenza del paje de Beaumarchais, su fisonomía expresaba una insuperable timidez.

—Basta, sobrino, basta—dijo el marqués interrumpiendo al vizconde;—id á besar la mano á vuestra tía y á vuestra prima y decidme si habéis descifrado el anigma del *Mercurio* de hoy.

El vizconde respondió negativamente y se acercó á la marquesa, á la cual besó respetuosa y afectuosamente la mano.

Quiso hacer lo mismo con Luisa; pero cuando sintió en-



**Forwood Brothers & Co's**

PARA MADERA Y LONDRES

El hermoso vapor FRUTERO

**WAZZAN**

saldrá de este puerto el 11 de Octubre.

Admite carga y pasajeros.

Agente.  
HY WOLFSON.



**COMPAGNIE GÉNÉRALE TRANSATLANTIQUE**

Para Venezuela, Colombia y Costa Rica

Saldrá el 15 de Octubre el magnífico vapor de gran marcha

**FOUESNEL**

Admite carga y pasajeros.

Para Barcelona y Marsella

Saldrá el 4 de Noviembre el magnífico vapor de gran marcha

**VILLE DE BREST**

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HARDISSON FRÈRES.



**CHARGEURS RÉUNIS**

Vapores Correos franceses de gran marcha

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrá de este puerto el 19 de Octubre el hermoso vapor

**PARAGUAY**

Admite carga y pasajeros.

Agentes, HARDISSON HERMANOS.



**VAPORES TRASATLANTICOS DE SOBRINOS DE HERRERA**

PARA CAIBARIÉN Y HABANA

el magnífico vapor español

**MARÍA HERRERA**

saldrá de este puerto el 31 Octubre 1895.

Admite carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO,  
AURELIANO YANES, Castillo, 31.

**Á LOS COSECHEROS DE VINOS**

Con cascos sumamente nuevos se vende

**ALCOHOL RECTIFICADO.**

clase superior, de 95 grados, asimilable muy pronto al vino, y á módico precio en la casa de

NICOLÁS SALAS, San Francisco, 13.

**ENCUADERNACIÓN**

En el establecimiento á cargo de Antonio Durán, calle de San Francisco, 32, se confecciona toda clase de trabajos en este arte.

Especialidad en dorados, tanto en peluche, raso ó cualquier otra tela, así como en los cantos de libros de misa, albums, etc.

Prontitud, esmero y economía.



**LA COMPAÑÍA FABRIL "SINGER."**

Todos los modelos con los últimos adelantos introducidos hasta el día á ptas. 2'50 semanales.

Especialidad en máquinas para calzado y sastrería.

Garantía ilimitada como lo hemos demostrado en mas de 25 años que llevamos establecidos.

37, Castillo, 37  
SANTA CRUZ DE TENERIFE

Cerveza marca CORONA, clase superior, almacén de Santiago Feria, 23, Castillo, 23.

**A. VANDEWALLE Y C.**

27, Castillo, 27  
SANTA CRUZ DE TENERIFE

Pianos de las renombradas marcas Chassagne Frères y Silvana. Camas de hierro y madera. Diversos artículos de quincalla. Bisutería y otros de adorno. Arneses, sillas, látigos, frenos, flejes, y otros diversos artículos propios para coches y equitación. Muebles y depósito de Espejos. — Sillería de Viena.

**¡ALTA NOVEDAD!**

Se ha recibido el notable invento Piano Orchestration, que funciona automáticamente por espacio de 12 horas consecutivas, con numeroso y escogido repertorio de piezas musicales, de precioso aspecto y sólida construcción.

**IMPRESA DE FÉLIX S. MOLOWNY**

IMPRESIONES DE LUJO Y ECONÓMICAS EN NEGRO Y EN COLORES

Este nuevo establecimiento, montado con todos los adelantos modernos, se encarga de la impresión de etiquetas, tarjetas de visita, tarjetones, membretes de sobres y cartas, precios corrientes, circulares, prospectos, catálogos, folletos, esquelos de invitación, de participación de enlace, menús, soirées, sobres para fotografías y periódicos, fajas para remesas, novelas, obras de estudio y cuantos trabajos se deseen.

Especialidad en trabajos comerciales, recibos de todas clases, facturas sencillas y talonarias, letras, pagarés y precios corrientes.

Los pedidos de las Islas se remiten francos de porte, cargando sólo el certificado.

**Viruta de madera**

clase superior para el empaquetado de frutos.

Almacenes de

**Aureliano Yanes.**

968-10

IMPRESA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

tre sus manos las de su prima, que temblaban convulsivamente, su turbación fué tan completa que no pudo ni aún acercarse los labios.

El anciano advirtió esta mútua turbación. Una sonrisa de alegría interior asomó á sus labios, y se dijo:

—¡Se aman como dos tortolitos! He aquí un matrimonio de conveniencia, que se parecerá por completo á un matrimonio de amor.

La comida estaba en la mesa. Dos lacayos vinieron á levantar el sillón del marqués, á quien la gota condenaba aquel día á la inacción, y le llevaron al comedor.

Raoul dió el brazo á su tía, á quien guiaba con solicitud verdaderamente filial.

Luisa, con los ojos bajos, los seguía triste y pensativa.

\* \* \*

Las pocas palabras escapadas al marqués en forma de aparte habrán hecho comprender á nuestros lectores que había un enlace proyectado entre la familia Basseterre y la de Labrettonnais.

Raoul, hijo único de la hermana del marqués, amaba apasionadamente á su prima Luisa; pero su timidez y su desconfianza de sí mismo eran tales, que nunca se había atrevido á hablar de su amor á aquella que le estaba destinada.

Así es que cuando en su fuero interno se hacía esta pregunta: ¿Me ama? Un secreto presentimiento le hacía contestarse: ¡No, no me ama!

Ningún incidente digno de ser relatado interrumpió el curso de la cena.

Dejemos consignado únicamente que las famosas perdices merecieron que el marqués les dedicara un tributo de simpatía y elogio.

El marqués saboreaba por todos sus poros las emanaciones bienhechoras, y de cuando en cuando deslizaba alguna alusión transparente á la próxima unión de los dos jóvenes.

Pero cada vez que tocaba este asunto, sus palabras no encontraban eco. El vizconde se estremecía, y en la fisonomía de Luisa se reflejaba el dolor y el espanto.

Acabó la cena.

Los lacayos reinstalaron al marqués al lado de la chimenea del gabinete, y uno de ellos fué á buscar una mesa de chaquete.

El chaquete era el juego favorito del marqués, y para complacerle Raoul se iniciaba valerosamente en las difíciles combinaciones de esta laboriosa diversión.

Sin embargo, la proyectada partida no debía llegar á jugarse, porque un accidente imprevisto vino á cambiar por completo el aspecto de la velada á que hacemos asistir á nuestros lectores.

En el fondo del gabinete, frente á la chimenea, había una consola de ébano incrustada de nácar, cobre y plata, cubierta con un tapete de terciopelo encarnado y franjas doradas.

Encima de esta consola había un jarrón de porcelana de Sévres, de grandes dimensiones y de forma antigua, precioso por su belleza, pero más precioso aún por los recuerdos que evocaba.

Este jarrón, herencia de familia destinado á transmitirse religiosamente de generación en generación, era un regalo hecho al padre del marqués por Luis XIV.

Una inscripción pintada en la porcelana, debajo del blasón de los Basseterre, perpetuaba el recuerdo de este obsequio regio.

Por salvar de todo peligro aquel jarrón, el marqués hubiera sacrificado gran parte de su fortuna.

Pues bien... ¡dolor supremo!... He aquí que, en el momento